



# La Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, sus primeros 85 años...

## The Mexican Society of Pulmonology and Thoracic Surgery, the first 85 years...

José Luis Sandoval-Gutiérrez\*

\*Presidente 2023-2025, Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax.

Empezaré por mencionar la situación global y local del año de la fundación de nuestra Sociedad.

### EFEMÉRIDES DE 1939

#### 1. En el mundo

- El 17 de enero, la Alemania nazi prohíbe la actividad profesional a los odontólogos, veterinarios y farmacéuticos judíos.
- El 22 de enero, en la Universidad de Columbia (Estados Unidos) se consigue la fisión del uranio.
- El 24 de enero, en la ciudad de Chillán (Chile) un terremoto causa más de 30,000 muertes.
- El 2 de marzo, en la Ciudad del Vaticano, Pío XII es elegido Papa.
- El 19 de mayo, en Madrid, el dictador Francisco Franco preside el «desfile de la victoria» una vez ganada la Guerra Civil.
- El 1 de septiembre, la Alemania nazi invade Polonia, dando inicio a la Segunda Guerra Mundial.

#### 2. En México

- 18 de marzo, se celebra por todo el país con gran solemnidad, el primer aniversario de la expropiación petrolera.
- El 13 de junio, llegan a México 2,500 exiliados españoles procedentes de la Guerra Civil.
- 30 de junio, nace el poeta/escritor José Emilio Pacheco quien escribió el libro «Las batallas en el desierto», premio príncipe de Asturias, autor del

poema denominado *Alta Traición* que en resumen dice: «*No amo a mi país, pero daría la vida por el...*»

- El 15 de agosto, Manuel Ávila Camacho es elegido presidente.

### NUESTRA SOCIEDAD

Los aspectos más relevantes relacionados con la fundación de nuestra Sociedad ya han sido previamente narrados:<sup>1,2</sup>

- En 1937, tan solo un año después de ser fundado el Sanatorio de Huipulco (ahora INER), un grupo de médicos tisiólogos se reunía en la Ciudad de México para charlar sobre problemas médicos relacionados con la tuberculosis pulmonar. Entre ellos, estaban los doctores Donato G Alarcón, Ismael Cosío Villegas, Alejandro Celis Salazar, Miguel Jiménez Sánchez, Aniceto del Río y Fernando Rébora Gutiérrez. Este grupo selecto se autonombró «Los Amigos del Bacilo de Koch».*
- El 15 de marzo de 1939, reunidos en el Sanatorio de Huipulco, se funda oficialmente la Sociedad Mexicana de Estudios sobre la Tuberculosis y Enfermedades del Aparato Respiratorio, con los siguientes fines:*
  - El estudio de la tuberculosis y las enfermedades pulmonares no tuberculosas.*
  - Cooperación con organizaciones de la lucha antituberculosis del país y del extranjero para la campaña contra la enfermedad.*

#### Correspondencia:

José Luis Sandoval-Gutiérrez

Correo electrónico: sandovalgutierrez@gmail.com

Citar como: Sandoval-Gutiérrez JL. La Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, sus primeros 85 años... Neumol Cir Torax. 2024; 83 (Supl. 1): s7-s8. <https://dx.doi.org/10.35366/114795>

3. En el acta aparecen un total de 27 miembros encabezados por los doctores Donato G Alarcón e Ismael Cosío Villegas.
4. En la primera sesión reglamentaria de la Sociedad del día 4 de mayo de 1939, el Dr. Alarcón pidió autorización para que la mesa directiva realizara los pasos necesarios para la publicación del primer número de una revista, órgano oficial de la Sociedad. Esta moción es aprobada, junto con una propuesta adicional del Dr. Celis, de que todos los trabajos publicados por la revista fueran primero leídos en las sesiones reglamentarias.
5. En la sesión del 6 de julio del mismo año se presenta un presupuesto de \$500.00 para la impresión de mil ejemplares. Se aprueba que el costo fuera cubierto con las cuotas de los socios de la Ciudad de México.
6. En la sesión del 10 de agosto, se informa que el Dr. Gustavo Baz, Rector de la Universidad, autorizó la impresión de la revista en la imprenta de la máxima casa de estudios, pero que el costo del papel y de los clichés debería ser cubierto por la Sociedad. (Esta relación con la UNAM sigue vigente). En la sesión reglamentaria del 5 de octubre, se presenta oficialmente el primer número de la Revista Mexicana de Tuberculosis y Enfermedades del Aparato Respiratorio, hoy la revista Neumología y Cirugía de Tórax o NCT. Este primer número cubría el período de julio a agosto. En este primer número aparecen 38 miembros numerarios de la Sociedad, de los cuales 22 eran de la Ciudad de México y 16 de los Estados. Además, se incluyen cuatro miembros correspondientes residentes de la Habana, Cuba.
7. La Revista Mexicana de Tuberculosis pasó a ser Neumología y Cirugía de Tórax, desde su primer número del año 1962 y la Asamblea General de la Sociedad reunida el 16 de agosto de ese mismo año, durante la presidencia del Dr. José Ramírez Gama, aprueba por unanimidad que el organismo se denomine Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, SMNyCT.

La pandemia de tuberculosis denominada «la peste blanca» dio origen a nuestra Sociedad y a los hospitales para tuberculosos, los cuales desaparecieron en su mayoría o se convirtieron en hospitales generales, quedando el INER como el único hospital de exclusividad respiratoria en el país.

En estos 85 años, la SMNyCT ha tenido un crecimiento numérico y cualitativo de sus miembros, ha formado alianzas regionales e internacionales con las diferentes sociedades científicas, ha tenido 81 congresos nacionales (sólo suspendido de forma presencial por el COVID-19). Ha extendido su conocimiento a diferentes patologías del aparato respiratorio, no sólo a la tuberculosis la cual dio su origen; cada vez participa más en diferentes especialidades del mundo de la medicina. La presencia y continuidad de la Sociedad la ha empoderado como una de las más longevas, no habiendo división entre sus miembros llevando a formación de asociaciones diferentes, como desgraciadamente lo hemos atestiguado en otras especialidades médicas. La participación de la misma en las pandemias respiratorias del siglo XX y en la última de este siglo, ha permitido promover la importancia de esta disciplina en nuestro país, al igual que en otras regiones geográficas. Cada vez más miembros de esta Sociedad participan en posiciones de liderazgo en nuestra nación.

Estamos cumpliendo nuestros primeros 85 años, vendrán más éxitos y retos en el futuro, pero contamos con unidad, temple e historia para afrontarlos.

Un abrazo fraternal.  
Muchas gracias.

## REFERENCIAS

1. Vázquez-García JC. La Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax: de un gran pasado a un mejor futuro. Neumol Cir Torax. 2017;76(2):68-77.
2. Vázquez-García JC. NCT nueva generación. Neumol Cir Torax. 2022;81(1):4-5.